

Le Groupe du bassin de la Plata, formé de l'Argentine, de la Bolivie, du Brésil, du Paraguay et de l'Uruguay, offre un autre exemple d'étroite coopération régionale, cette fois en vue de la mise en place, collectivement, de l'infrastructure de base.

Au cours des entretiens politiques, la mission s'est intéressée surtout aux conséquences politiques à long terme de ces groupements régionaux. Elle n'a rencontré chez ces groupements régionaux aucun projet concret d'intégration politique, par opposition à l'intégration économique. Elle a néanmoins été vivement frappée par le grand intérêt que les gouvernements intéressés portent à ces groupements et par l'effet de rapprochement que ceux-ci exercent sur les pays de la région.

La question de l'affiliation du Canada à l'OEA

Dans chacun des pays visités, la mission a cherché à se renseigner auprès de sources officieuses sur la possibilité d'adhésion du Canada à l'OEA. Comme pour la plupart des points discutés, les échanges de vues sur cette question ne constituaient que des sondages. Il est apparu que les gouvernements de tous les pays visités se réjouiraient de l'entrée du Canada dans l'OEA. Toutefois, certains pays favorisaient l'adhésion du Canada tandis que d'autres entretenaient des réticences. Tous étaient désireux d'avoir des relations plus étroites avec le Canada, à l'intérieur ou à l'extérieur de l'OEA, et tous reconnaissaient qu'il appartenait uniquement au Canada de décider de son adhésion à l'OEA.

Consultation future sur les affaires politiques

Toute discussion de questions politiques entre le gouvernement canadien et les gouvernements latino-américains se poursuit normalement par les voies diplomatiques ou au sein d'organisations internationales. La présence de la mission dans les capitales des pays d'Amérique latine a fourni une excellente occasion d'avoir des entretiens personnels avec les ministres et les hauts fonctionnaires latino-américains. De telles circonstances ne se présentent que peu souvent, mais la mission a trouvé ces entretiens tellement enrichissants qu'elle souhaite les voir se renouveler; elle espère que, de part à d'autre, on y parviendra. Par exemple, les consultations diplomatiques ordinaires avec certains pays pourraient être intensifiées au moment où elles seraient le plus utile en raison des sujets dont doivent être saisies des réunions internationales prochaines. Ou encore, on pourrait encourager les représentants canadiens et latino-américains à se consulter lors de réunions internationales.

Des dispositions ont déjà été prises en vue d'une consultation plus étroite avec au moins un pays d'Amérique latine. Lors du séjour de la mission à Mexico, le secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures et le ministre des affaires étrangères du Mexique ont échangé des notes créant un Comité conjoint Mexique-Canada. Ce comité a été formé en vue d'étudier les questions d'un commun intérêt pour les deux pays dans les domaines de la politique, de l'économie et du commerce. De gré à gré, le comité peut aussi étudier des questions telles que les relations culturelles.